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新华财经 

 

“香港有底气，投资者有信心” 
 

专访香港金管局总裁余伟文 
 

记者  方栋 
 

    新华社香港 8 月 22 日电（记者方栋）从“修例风波”到新冠肺炎疫情，再到美国的无端制

裁，国际金融中心香港在过去两年中历经挑战却依然韧性十足，并不断取得更多、更大的发展成

就，继续受到内地和国际投资者的青睐。 

    香港金融管理局总裁余伟文日前接受新华社记者专访，解码香港在不断变化的外部环境中持

续巩固国际金融中心坚实地位的秘诀。 

    国际金融中心底气十足 

    余伟文在香港金融管理局工作近 30 年，见证并参与了香港金融发展历程。他认为，香港的

底气首先来自“一国两制”所赋予的独特优势。 

    “‘一国’的优势，对于香港金融界来讲，就是能非常近距离地去把握内地非常快的经济增

长所产生出来的不同的机遇。而‘两制’的设计让香港保持跟国际接轨的金融制度，包括普通法

体系以及资金自由进出等，充当连接内地跟国际市场的有效的桥梁。”余伟文说。 

    以股票市场为例，香港去年新股集资额超过 5000 亿港元，同比增加逾 50%，稳居世界第二

大新股集资市场，其中七成新来港上市企业来自内地。受到内地稳定的经济发展所鼓舞，一些国

际投资指数也选择纳入更多内地资产，吸引越来越多的国际投资者使用香港和内地间的互联互通

机制，这为香港金融市场注入更多活力。 

    与此同时，香港作为国际金融中心的“内功”也非常扎实。余伟文指出，香港金融体系底子

非常厚：接近 5000 亿美元的外汇储备资产总额，相当于香港流通货币 6 倍多；面对外部动荡，

联系汇率制度运行如常，是稳定人心的基石；本地银行平均资本充足率和主要银行流动性覆盖率

都远超国际监管要求，不良资产维持低位。 

    国际货币基金组织日前发表报告再次肯定香港的国际金融中心地位。联合国贸易和发展会议

发表的《2021年世界投资报告》表明，香港是 2020年全球第三大外来直接投资目的地。 

    外资在香港更加安心 

    国际金融机构选择哪里安家落户，什么因素最重要？余伟文不假思索地指出，一个稳定而安

全的营运环境非常关键。 

    香港国安法于去年 6 月底颁布实施。在过去的一年间，香港由乱及治，社会恢复安宁。“香

港整体的情况稳定过来了，而且社会也安定了很多。一个稳定的营运环境，让金融机构可以安心

地在这里营商，也让国际投资者对投资香港市场有信心。”余伟文说。 

    对于所谓外资撤离香港的传言，余伟文表示，他所接触的投资者都看好香港的发展前景，事

实和数字就是对不实言论最有力的反驳。 

    数据显示，港元汇率在过去一年保持走强态势，约 500亿美元资金流入港元体系，并没有大

规模资本出走的迹象；香港银行体系存款规模在 2020年同比增长 5.4%，今年上半年也保持稳定

增长；私人银行及私人财富管理业务的管理资产去年上升 25%，且增长势头有望持续。 

    过去一年，香港金融管理局团队与国际金融机构和投资者保持了密切沟通，举办了约 100场

网上研讨会，充分了解外界关切。 

    余伟文说，香港国安法最初推出的时候，国际投资者对这一法律不够了解，尚有疑问需要解
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答，但最近 6个月，他们最关心的还是如何更好抓住香港和内地市场的机遇，如何加强金融科技

和绿色金融等新领域的发展。 

    “他们其实在考虑调拨多一点的资源到香港，扩展这里的生意。所以我看香港作为国际金融

中心的地位应该是保持得非常好的。”余伟文笑道。 

    紧抓内地机遇 担当联通桥梁 

    “香港作为国际金融中心，其中有一个优点，我们一定要把握好，就是我们熟悉内地也连接

国际，能够作为一个非常有效、方便地连接内地跟国际市场的桥梁。”余伟文说，香港不仅要帮

助内地资金“走出去”，更要让国际投资者通过香港更便捷地“走进来”。 

    近年来，香港和内地市场的互联互通建设不断取得新进展。余伟文说，国际投资者在内地的

债券投资中，约 60%是经过“债券通”进行的；股票投资中，约有三分之二是通过“股票通”完

成的。 

    余伟文表示，随着互联互通的不断推进，香港金融业将获得更大的发展动力，不论是银行业

务还是资产管理，香港都需要不断完善金融平台，打造有效、方便、安全的渠道，抓住发展机遇。 

    展望未来，香港的金融发展有望再添动力，“债券通”南向通和粤港澳大湾区跨境理财通有

望成为香港和内地互联互通新成员。“我们跟内地金融管理部门在研究最后的详情，希望能够尽

快推出。我觉得如果这两个新的机制能够推出的话，也是内地资本市场开放的一个重要的里程

碑。”余伟文说。 

    “过去两年虽然有很多挑战，可是香港的金融业还是非常稳健。香港作为国际金融中心的发

展势头没有减退，反而更加增强。”余伟文说，有国家作为坚强后盾，香港金融发展有底气，投

资者对香港有信心。 


